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ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко выбрал спецназо выбрал спецназо выбрал спецназо выбрал спецназо выбрал спецназ
Александр СТАРИКЕВИЧ,
фото Алексея ЛИТВИНКО

Лукашенко не меняет
ся. Он идёт напролом. Как
следствие, первые итоги
выборов таковы: по версии
ЦИК, 80% избирателей
проголосовали за действу
ющего главу государства,
семеро (!!!) кандидатов в
президенты задержаны,
сотни участников улич
ного шествия избиты. Не
каждая страна Цент
ральной Африки может
похвастаться подобными
«достижениями».

Относительно либераль�
ные (по сравнению с преды�
дущими кампаниями) дей�
ствия властей в период сбо�
ра подписей и агитацион�
ной кампании породили у
многих иллюзию, что в на�
шем королевстве кое�что
начало потихоньку менять�
ся. Увы, нет: черная нена�
висть правителя копилась
всё это время, чтобы вып�
леснуться в день выборов.

Логики в таком поведе�
нии, на первый взгляд, не�
много. Зачем, спрашивает�
ся, было идти на мелкие ус�
тупки Западу, чтобы в фина�
ле одним махом разрушить
идиллическую картинку по�

степенного “прогресса” и
“демократизации”?

Эти выборы Лукашенко
мог “выиграть” при помощи
“мелких фолов”. Но он пред�
почел бросить в бой спецназ.
Силовые структуры были за�
действованы не только против
демонстрантов, но также в от�
ношении наблюдателей и
журналистов. Скажите, на
милость, что искали “доблес�
тные стражи закона” в офисе
“Вясны” – взрывчатку, кото�
рую не удалось обнаружить у
сторонников Владимира Не�
кляева? Или зачем нужно
было ломиться среди ночи в
офис “Хартии”? Если уж этот
сайт так намозолил глаза, то
проще было перекрыть доступ
к нему (что, собственно, и де�
лалось с середины дня 19 де�

кабря до полуночи), а не брать
штурмом редакцию...

Версия, согласно кото�
рой во всей этой истории не
обошлось без “руки Моск�
вы”, выглядит довольно
стройной. Но даже, если
Кремль действительно по�
участвовал в этой вакхана�
лии, то он точно знал, на ка�
кие “кнопки” Лукашенко
надо нажимать, чтобы полу�
чить нужный результат.

Страх утратить власть и
природная жестокость – вот
неизменные характеристики
Александра Лукашенко. По�
тому 19 декабря он вполне мог
справиться без посторонней
помощи. Есть масса приме�
ров, начиная с нападения в том
же Доме правительства спец�
наза на голодающих депута�

тов Верховного Совета, свиде�
тельствующих о том, что Лу�
кашенко чертовски нравится
устраивать “демонстрации
силы” даже там, где без этого
вполне можно обойтись.

А версию про “козни Крем�
ля” белорусские власти, воз�
можно, уже начали втюхивать
иностранным дипломатам.
Точно также в 2008 году “фее�
рические” результаты “выбо�
ров” в палату представителей
(все 110 депутатов были избра�
ны уже в первом туре и, как
один, оказались сторонника�
ми главы государства) списы�
вались на излишне ретивых
исполнителей на местах: мол,
мы�то хотели всё “по�чэсна�
му”, а эти остолопы по старин�
ке перестарались.

На мой взгляд, побуди�
тельных мотивов для вос�
кресного побоища было два:
отомстить и запугать. Лука�
шенко давно воспринимает
власть как личную собствен�
ность, и любое посягатель�
ство на неё расценивает как
особо тяжкое преступление.
К тому же выход на улицы
значительного количества
протестующих заставил гла�
ву государства занервничать.
В результате решено было
задушить очаг сопротивле�
ния в зародыше да так, что�
бы другим неповадно было.

Да�а, вляпались мы в 1994�
м по крупному. И где искать
выход – непонятно. Но, по край�
ней мере, не стоит питать на�
прасных надежд на эволюцию
Лукашенко. Он не меняется.

«Т«Т«Т«Т«То, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменило
кккккоординаты нашегоординаты нашегоординаты нашегоординаты нашегоординаты нашего со со со со существования»уществования»уществования»уществования»уществования»
Руслан ГОРБАЧЕВ

«Грязные выборы» –
это самая точная оцен
ка этих выборов», – зая
вил координатор кампа
нии «Правозащитники
за свободные выборы»
Валентин Стефанович.

В начале пресс�конфе�
ренции юрист Валентин
Стефанович и руководитель

правозащитного центра
«Весна» Алесь Беляцкий
заметили, что вынуждены
подводить итоги кампании
в сложных условиях. Ночью
в офис с «осмотром» ворва�
лись сотрудники милиции.
Всю оргтехнику конфиско�
вали, а десять человек, на�
ходившихся в помещении,
отвезли в РОВД, где они
просидели три часа.

Кроме того, уже после
ухода сотрудников мили�

ции через 40 минут в офис
пытались пройти неизвест�
ные в гражданской одежде.
Но удостоверений и ордера
на обыск они не предъяви�
ли, и правозащитники их
не впустили. Сейчас, по сло�
вам координаторов кампа�
нии, за офисом ведется по�
стоянное наблюдение.

Добавим также, что в
пресс�конференции не смог
принять участие руководи�
тель «Белорусского Хель�

синского комитета» Олег
Гулак: вечером в воскресенье
после разгона Площади его
задержали около машины.

– По нашему убеждению
отсутствие прозрачности во
время подсчета голосов не
позволяет считать объяв�
ленные результаты выборов
точным отображением воли
избирателей, – заявил Ва�
лентин Стефанович.

Окончание на с.4
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Сближение с Европей
ским союзом, к которому
стремится Беларусь,
откладывается на нео
пределенное время. Такое
заявление, по сообщению
немецких СМИ, сделал
официальный предста
витель правительства
Германии Штеффен
Зайберт, комментируя
разгон уличной акции в
Минске 19 декабря и мас
совые аресты граждан.

Зайберт потребовал осво�
бождения оппозиционных

Белапан,
фото Daylife.com

США не признали выборы в БеларСША не признали выборы в БеларСША не признали выборы в БеларСША не признали выборы в БеларСША не признали выборы в Беларууууусисисисиси
Обнародована офици

альная позиция Соеди
ненных Штатов Амери
ки в отношений событий
в Беларуси, имевших ме
сто 1920 декабря.

«США решительно осуж�
дают предпринятые прави�
тельством Беларуси дей�
ствия, подрывающие демок�
ратический процесс и свя�
занные с непропорциональ�
ным применением силы про�

тив политических активис�
тов, представителей граж�
данского общества и журна�
листов. Мы призываем к не�
медленному освобождению
всех кандидатов в президен�
ты и сотен демонстрантов, за�
держанных 19 и 20 декабря.

США не могут назвать
легитимными результаты
выборов президента, объяв�
ленные Центральной изби�
рательной комиссией 20 де�
кабря. Как было ясно отра�

жено в данной миссией
ОБСЕ оценке, мы сожалеем,
что небольшие подвижки в
политической ситуации до
прошедших вчера выборов
не привели ни к свободному
и справедливому результа�
ту, ни к прозрачному под�
счету голосов.

Мы также обеспокоены
тем, что создавались препят�
ствия в работе независимых
интернет СМИ, и призываем
правительство Беларуси при�

БюлетэньБюлетэньБюлетэньБюлетэньБюлетэнь     ззззз     надпісамнадпісамнадпісамнадпісамнадпісам     «Саня«Саня«Саня«Саня«Саня     паедзепаедзепаедзепаедзепаедзе     '''''     ГГГГГаагу»аагу»аагу»аагу»аагу»
паклалі ' стос за Лукашэнкупаклалі ' стос за Лукашэнкупаклалі ' стос за Лукашэнкупаклалі ' стос за Лукашэнкупаклалі ' стос за Лукашэнку

Назіральніца Дар’я
Каткоўская расказала,
як выбарчая камісія ма
ніпулявала зь бюлетэ
нямі на ўчастку № 17 у
Фрунзенскім раёне
Мінска.

Каткоўская: «Я была на�
зіральніцай на ўчастку № 17 у
Фрунзенскім раёне горада
Мінска. Гэта той участак, вы�
барцам якога з’яўляюся я. Я
была там разам з маімі знаё�
мымі з бельгійскай тэлевізіі.
Я не магу сказаць, што я ба�
чыла, як лічылі галасы, але
гэта было ўпершыню (а я на�
зіраю з 2001 года), калі я стая�
ла ў метры ад стала — мяне
трымаў кіраўнік камісіі, мяне
трымала міліцыя, але, пры�
намсі, я бачыла, як НЕ
ЛІЧАЦЬ ГАЛАСЫ. Гэтая сіту�
ацыя была ўся знятая на відэа.

— Я бачыла, што галасы
адных і тых жа кандыдатаў
кладуць у розныя стосы —
гэта значыць, што бюлетэні,
дзе крыжыкі стаяць у роз�
ных месцах, кладуць то ў
адну, то ў другую стопку.

Потым. Я галасавала на
тым участку і свой бюлетэнь
сапсавала. На ім было напіса�
на: «Саня паедзе ў Гаагу». У
канцы яны сказалі: «Тры
сапсаваныя бюлетэні», і па�
казалі іх. Я кажу: «Прабач�
це, я выбарніца гэтага учас�
тку, тэрмінова шукайце мой
бюлетэнь». Празь дзве
хвіліны мой бюлетэнь з гэ�
тым надпісам быў знойдзе�
ны ў стосе за А.Лукашэнку.
Гэта значыць, што калі
«Саня едзе ў Гаагу», то гэты
бюлетэнь чамусьці кладуць
у яго стос.

Такім чынам, папросту
ніхто не лічыў гэтыя галасы.

Бюлетэні складваліся ў роз�
ныя стосікі, гэтыя стосікі
неяк фармаваліся, і ў выні�
ку на нашых вачах больш за
80 адсоткаў было аддадзена
Аляксандру Лукашэнку.
Там быў 71 голас за Рыгора
Кастусёва з дзвюх тысяч,
хаця адзіны стос, які я маг�
ла бачыць, гэта быў стос як�
раз за Рыгора Кастусёва. Я
магу сказаць, што там было
каля 200 бюлетэняў, калі
яны клалі першапачаткова ў
гэты стос».

Трэба адзначыць, што
пачатковы курс на стварэнь�
не выбарам легітымнасьці
засьцярог Каткоўскую ад
затрыманьня. У прысут�
насьці замежнага тэлеба�
чаньня затрымаць яе не ра�
шаліся.

Радыё свабода;
«Наша Ніва»

политиков и журналистов,
отметив, что Германия сле�
дит за событиями в Белару�
си “с большой озабоченнос�
тью”.

“Выборы и обращение с
результатами этих выборов
— тест для дальнейших от�
ношений между Европейс�
ким союзом и Беларусью, и

в связи с этим события пос�
ледних часов являются, ко�
нечно, жестоким ударом”,
— сказал представитель
правительства ФРГ.

По его словам, дальней�
шие действия Германии и
Европы будут зависеть от от�
четов наблюдателей. Зай�
берт заявил о наличии дос�
таточных оснований счи�
тать, что голосование в Бе�
ларуси не в полной мере со�
ответствовало требованиям
к проведению свободных и
справедливых выборов.

НекляевНекляевНекляевНекляевНекляев
нахнахнахнахнаходится водится водится водится водится в
следственномследственномследственномследственномследственном
изолятореизолятореизолятореизолятореизоляторе

Об этом заявил на
прессконференции
Александр Лукашен
ко.

Напомним, что, как
рассказала супруга Вла�
димира Некляева, в па�
лату к лидеру кампании
“Говори правду” ворва�
лись семеро неизвест�
ных, которые буквально
выволокли его из боль�
ницы. На протяжении
15 часов о судьбе поли�
тика ничего не было из�
вестно.

Туман рассеял Лука�
шенко. Отвечая на вопрос
корреспондента «Евро�
радио», глава Беларуси
заявил:

– Неужели действу�
ющий президент не дол�
жен знать, где находит�
ся экс�кандидат в прези�
денты? Милости про�
сим: хотите поговорить с
ним — в следственный
изолятор. Вы думаете,
что мы его выкрали и
кудато увезли? Нет,
таких подарков не бу
дет больше. (выделено
нами – «Салідарнасць»)

нять меры по защите права сво�
их граждан на свободу средств
массовой информации.

Как мы еще раз отмети�
ли в совместном заявлении
Беларуси и США 1 декаб�
ря, дальнейшее развитие
отношений зависит от со�
блюдения правительством
Беларуси прав человека и
демократического процес�
са. Однако действия, пред�
принятые за прошедшие 24
часа, являются очевидным
шагом назад в основных воп�
росах, касающихся наших
отношений с Беларусью».
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«У Белар«У Белар«У Белар«У Белар«У Беларууууусісісісісі
прайшліпрайшліпрайшліпрайшліпрайшлі
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гісторыю»гісторыю»гісторыю»гісторыю»гісторыю»

Тацяна Процька і
Генадзь Бураўкін выс
тупілі з заявай, у якой
заклікаюць усіх неабы
якавых людзей дапа
магчы высветліць лёс
Уладзіміра Някляева:

“У Беларусі прайшлі
самыя страшныя выбары за
яе гісторыю. Правакацыі
былі зладжаныя яшчэ да
пачатку мірнай акцыі на
Кастрычніцкай плошчы.
За гадзіну да яе былі жор�
стка збітыя актывісты шта�
бу і сам Уладзімір Някляеў.
Глыбокай ноччу у шпіталь
уварваліся невядомыя і
выкралі кандыдата ў прэзі�
дэнты. Некалі такім жа
чынам улада звезла ў невя�
домым накірунку Ганчара,
Красоўскага, Захаранку…

Мы просім усіх неабы�
якавых людзей дапамагчы
знайсці Уладзіміра Някля�
ева. Таксама звяртаемся да
іерархаў усіх канфесій з
просьбай заклікаць верні�
каў маліцца за ўсіх пацяр�
пелых і затрыманых”.

Станут ли оппозиционерыСтанут ли оппозиционерыСтанут ли оппозиционерыСтанут ли оппозиционерыСтанут ли оппозиционеры
диссидентами?диссидентами?диссидентами?диссидентами?диссидентами?
Геннадий КОСАРЕВ

После событий 19 и
20 декабря, когда пра
воохранительные орга
ны задержали боль
шинство кандидатов в
президенты, а также
многих активистов,
журналистов и просто
граждан, встает воп
рос: чего стоит ожи
дать в ближайшем бу
дущем оппозиции и об
щественному сектору?

Политолог Валерий
Карбалевич считает: после
того, как на пресс�конфе�
ренции 20 декабря Алек�
сандр Лукашенко несколь�
ко раз повторил, что демок�
ратия в Беларуси закончи�
лась и теперь никому ника�
кого спуска не будет, реп�
рессии против оппозиции
усилятся.

— Оппозиция и так на�
ходилась в очень тяжелом
положении. И я думаю,
сейчас это положение зна�
чительно ухудшится. Ус�
корится и усилится на�
чавшийся еще до прези�
дентских выборов про�
цесс превращения оппо�
зиции из политической
силы в диссидентское

движение, — полагает эк�
сперт «Завтра твоей стра�
ны». – Что касается обще�
ственно�политической
ситуации, то можно быть
уверенным: страну ожида�
ют политические замо�
розки.

Заявления Александра
Лукашенко 20 декабря, что
«мы никому больше не бу�
дем пытаться понравить�
ся», по мнению Валерия
Карбалевича, означают оп�
ределенное примирение с
Россией и уменьшение по�
требности в западной под�
держке.

Заместитель председате�
ля Белорусской партии ле�
вых «Справедливый мир»
Валерий Ухналев говорит о
неизбежной трансформа�
ции оппозиции.

— Об этом мы говори�
ли еще до начала прези�
дентской кампании. Бу�
дут новые коалиции, не�
важно, которые будут вза�
имодействовать наиболее
близко, � считает политик.
� Но самое важное, что со�
бытия прошедших выбо�
ров, и самое главное, пос�
ле выборов, придадут по�
зитивный импульс не
только тем политическим
силам и движениям, кото�
рые сегодня существуют
организованно и концент�

рированно, но и новым
персонам.

Эксперт прогнозирует
появление новых структур
и людей буквально в тече�
ние месяца.

Директор Белорусского
института стратегических
исследований (BISS, Виль�
нюс) Виталий Силицкий
считает, что ситуация воз�
вращается к 2006 году, и
она понятна как для Лука�
шенко, так и для оппози�
ции.

— С одной стороны – ре�
жим, с другой – «змагары»,
то есть нет места для тех,
кто готов действовать кон�
структивно, и для умерен�
ных , — утверждает экс�
перт «Завтра твоей стра�
ны». – Если ты пытаешься
действовать по принципу
«и нашим, и вашим», то
тебя просто заклевывают.
Это объективно, потому что
исчезло пространство для
эволюционного развития.

Политолог считает, что
за один час вечером 19 де�
кабря было разрушено «все,
что развивалось в последние
три года».

— Власть испугалась
собственной либерализа�
ции, а значит, новой либе�
рализации, скорее всего, не
будет, — таков вердикт Ви�
талия Силицкого.

«Владимир Прок«Владимир Прок«Владимир Прок«Владимир Прок«Владимир Прокопьевич не мог сам идти,опьевич не мог сам идти,опьевич не мог сам идти,опьевич не мог сам идти,опьевич не мог сам идти,
поэтому здоровые молодчики сбросили его напоэтому здоровые молодчики сбросили его напоэтому здоровые молодчики сбросили его напоэтому здоровые молодчики сбросили его напоэтому здоровые молодчики сбросили его на
одеяло и поволокли из палаты по полу»одеяло и поволокли из палаты по полу»одеяло и поволокли из палаты по полу»одеяло и поволокли из палаты по полу»одеяло и поволокли из палаты по полу»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Ольга Некляева со сле
зами на глазах рассказа
ла журналистам, как из
реанимации похитили ее
мужа. Где Владимир Не
кляев находится сейчас,
она не знает.

– После приезда в боль�
ницу скорой медицинской
помощи Владимир Проко�
пьевич чувствовал себя
очень плохо. Ему сделали
капельницу, ввели болеуто�
ляющие средства, давление
упало, но оставалось неста�
бильным.

Я не собиралась остав�
лять Владимира Прокопье�
вича на ночь одного и сказа�
ла главврачу, что остаюсь в
больнице. Главврач после
этого ушел. Где�то через 20
минут (на часах было около
00.30) в палату ворвались
семеро здоровых молодчи�
ков в гражданской одежде.
Никаких удостоверений
они не показали. Я прегра�
дила им дорогу и сказала:
«Куда вы идете? Это реани�
мация! Кто вас сюда пропу�
стил?!». Меня отгородили в
сторону, отвернули мне
руки, я начала кричать.

В этот момент поблизос�
ти не было ни врачей, ни мед�

сестер, ни милиционера, ко�
торый дежурит в больнице.
На мои крики никто не при�
бежал. Я кричала очень
громко. Выкрикивала фами�
лию Некляева, что его уво�
зят – никто не пришел.

Они схватили Владими�
ра Прокоповича и поволокли.
Сам идти он не мог. Когда
они это увидели, сбросили
его на одеяло и поволокли из
палаты волоком по полу.

Меня закрыли в палате –
со стороны коридора дверь дер�
жали два человека. Я колоти�
ла в нее как могла, кричала.

Когда Некляева, похоже,
увезли, дверь мне открыли.
Я потребовала вызвать глав�

ного врача. Потом он вел себя
очень странно. В подготовлен�
ной в больнице справке было
написано, что у Некляева
только ушибы – черепно�моз�
говой травмы там указано не
было. Я не знаю, как сейчас
главврач может мне смотреть
в глаза и заявлять, что он это�
го сам мне не говорил.

Я вызвала милицию, ко�
торая ехала очень долго. На�
писала заявление о похище�
нии моего мужа. Я до сих пор
не знаю, кто и куда вывез
Владимира Прокопьевича.

Сейчас по справке в боль�
нице всем говорят, что мой
муж сам выписался из боль�
ницы и ушел…
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ПОЛИТИКА

«Я не боюсь никаких ваших«Я не боюсь никаких ваших«Я не боюсь никаких ваших«Я не боюсь никаких ваших«Я не боюсь никаких ваших
европейских стревропейских стревропейских стревропейских стревропейских структур»уктур»уктур»уктур»уктур»
Алексей ДОВАЛЬ,
EURONEWS

Президентские выбо
ры в Беларуси заверши
лись уличными выступ
лениями сторонников оп
позиции и задержаниями
сотен человек, в том чис
ле – нескольких кандида
тов на пост президента.
С нами на связи из Минс
ка – действующий глава
государства Александр
Лукашенко.

— Господин Лукашенко,
вы не интересовались состо3
янием здоровья кандидата
Владимира Некляева, кото3
рый вчера серьезно постра3
дал? Где вообще он находит3
ся? Ведь “картинки” с ране3
ным Некляевым обошли
весь мир. Вы хотите, чтобы
по этим “картинкам” судили
о современной Беларуси или
намерены что3то изменить?

— Вы знаете, я не живу в
Беларуси по картинкам. Это
во�первых.

Во вторых я хочу вас по�
править – президентские вы�
боры в Беларуси не закончи�

лись тем, о чем вы сказали.
Это было уже после президен�
тских выборов.

Что касается здоровья экс�
кандидата в президенты, то у
нас очень сильная система
здравоохранения, пожалуй,
не хуже, чем во Франции. И
они со всеми проблемами со
здоровьем, в том числе быв�
ших экс�кандидатов разбе�
рутся. Я не врач и не хочу вме�
шиваться в эти вопросы.

Если вы имеете в виду то
побоище, которое они органи�
зовали и втянули в это несо�
вершеннолетних и молодых
необузданных людей, вы на�
верное тоже эти картинки ви�
дели. А желательно, чтобы вы
их посмотрели – не только
картинку кандидата с подби�
тым глазом. И почитали не�
давние заявления начальни�
ка штаба господина Некляе�
ва, который абсолютно не об�
виняет милицию в том, что
произошло. Это их проделки
и пусть они в этом разбира�
ются сами. Нас в это втяги�
вать не надо.

— Задержаны сотни де3
монстрантов, многие из них
избиты милицией, арестова3
ны семь кандидатов на пост
президента – это беспреце3

дентный случай. Вы не счита3
ете, что реакция силовых
структур на выступления де3
монстрантов была чрезмер3
но жесткой? Почему такая
жесткая реакция? Вы что бо3
итесь оппозиции?

— Вы знаете, я не боюсь
никаких ваших европейских
структур, если уж на то по�
шло. Я боюсь только одного –
я действующий президент в
белорусском государстве и у
меня есть свой народ. И я дол�
жен обеспечить мир и безо�
пасность этому народу.

Все, что вчера произошло,
зафиксировано, в том числе и
иностранными журналиста�
ми, и “Евроньюс”. Если вы че�
стны, покажите, пожалуйста,
то, что произошло. Это массо�
вые беспорядки, и за это орга�
низаторы и участники должны
ответить. И они за это ответят –
не передо мной. Мне это не
надо, я не кровожадный. Они
ответят перед белорусским на�
родом, по нашим законам.

Если бы подобное случи�
лось во Франции, они бы от�
вечали по французским зако�
нам. Но должен вам сказать,
для справки, мы, как во Фран�
ции, их слезоточивым газом
не травили и в эти морозные

дни водой из брандспойтов не
поливали. Поэтому нам еще
до вашей демократии далеко.

— Вы можете нам пред3
ставить вашу версию того,
что произошло. Они что на3
рушили закон?

— Они не просто наруши�
ли закон. Они вопреки всему
собрались на площади, пере�
крыли движение в Минске,
застопорили его, пошли к
Дому правительства, разбили
Дом правительства, окна,
стекла, попросите картинку
“Евроньюс”.

— Жесткий разгон де3
монстрантов и претензии к ус3
ловиям подсчета голосов ста3
ли причиной того, что миссия
международных наблюдете3
лей не признала выборы сво3
бодными и демократичными.
Вас это не расстраивает?

— Вы неправильно сказа�
ли. Все, что прописала мис�
сия, это – огромный шаг впе�
ред по сравнению с тем, что
было в 2006 году, Алексей. Это
огромный шаг. И поверьте,
что на этой базе мы можем с
Европой выстраивать отноше�
ния. И тот, кто действитель�
но хочет непредвзято видеть
обстановку в Беларуси, он ее
такой и видит.

Поэтому меня это абсо�
лютно не расстраивает, как вы
сказали. Это – во�первых, во�
вторых, – мы выборы прово�
дили для себя, а не для мис�
сии ОБСЕ.

«Т«Т«Т«Т«То, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменилоо, что произошло вчера, сильно изменило
кккккоординаты нашегоординаты нашегоординаты нашегоординаты нашегоординаты нашего со со со со существования»уществования»уществования»уществования»уществования»

С очень большой долей
уверенности мы можем ут�
верждать, что последние
дни этой избирательной
кампании, особенно дни
досрочного голосования,
могли привести к массовым
фальсификациям.

– «Грязные выборы» – это
самая точная оценка этих вы�
боров, – отметил Валентин
Стефанович.

– Удивляться массовым
протестам, которые произош�
ли в воскресенье вечером, не�
чего. Идти на четвертый срок
совести хватает, фальсифи�
цировать выборы совести хва�
тает, а воспринимать массо�
вые протесты сил не хватает,
– отметил Валентин Стефано�
вич, комментируя события
Площади.

На вопрос журналистов,
чем можно объяснить жесто�
кое избиение на протестной
акции журналистов, Вален�
тин Стефанович ответил:

– Ничем другим как пси�
хозом одного человека я это
объяснить не могу. По отно�
шению к мирным демонст�
рантам была применена не�
пропорционально большая
сила. С травмами различной
степени в скорую помощь об�
ратились сотни людей. Мне
кажется, то, что произошло
вчера, достаточно сильно из�
менило координаты нашего
существования, существова�
ния гражданского общества,
отношения государств и меж�
дународных организаций.

Точных данных о задер�
жанных у правозащитников
нет. Но по сообщению нахо�
дящегося на Окрестина Змит�
ра Савки, задержаны около

380 человек, из них 50 – жен�
щины.

По сведениям кампании
«Праваабаронцы за свабодныя
выбары» накануне были изби�
ты практически все альтерна�
тивные кандидаты. На свободе
находятся только Ярослав Ро�
манчук и Виктор Терещенко.

Рыгор Костусев, по инфор�
мации правозащитников, был
доставлен в следственный изо�
лятор КГБ.

– Его шантажировали со�
трудники КГБ: предлагали
свалить вину на других, – за�
явил Валентин Стефанович.

Выступивший по телеви�
дению Ярослав Романчук, по
мнению юриста, выглядел
странно.

– Если вы видели выступ�
ление Романчука по белорус�
ского телевидению, то не мог�
ли не обратить внимание: он
явно был не в форме. Все гово�

рят о том, что вид у него был
каким�то ненормальным. Ду�
маю, то, что он там говорил,
еще получит свое объяснение.

Правозащитники счита�
ют, что против организаторов
протестной акции будет воз�
буждено уголовное дело, и «с
большой вероятностью» все
задержанные кандидаты бу�
дут проходить по нему в каче�
стве обвиняемых.

– Это чисто политическое
преследование, и никакими
трюками государственное бе�
лорусское телевидение это не
прикроет, – сказал Валентин
Стефанович.

Кампания «Праваабарон�
цы за свабодныя выбары» тре�
бует освобождения задержан�
ных кандидатов в президенты.
Правозащитники обратились
к странам ЕС и США с
просьбой дать свою оценку пос�
ледним событиям в Беларуси.

Окончание.
Начало на с.1
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ГРАМАДСТВА

БАЖ: «Мінімум 20 журналіста'БАЖ: «Мінімум 20 журналіста'БАЖ: «Мінімум 20 журналіста'БАЖ: «Мінімум 20 журналіста'БАЖ: «Мінімум 20 журналіста'
былі затрыманыя,былі затрыманыя,былі затрыманыя,былі затрыманыя,былі затрыманыя,
яшчэ столькі ж былі збітыя»яшчэ столькі ж былі збітыя»яшчэ столькі ж былі збітыя»яшчэ столькі ж былі збітыя»яшчэ столькі ж былі збітыя»

Праўленне ГА «Бела
руская асацыяцыя жур
налістаў» прыняло зая
ву наступнага зместу:
«Грамадскае аб’яднанне
“Беларуская асацыя
цыя журналістаў”» вы
казвае рашучы пратэст
супраць шакуючага фак
ту прымянення сілы
супрацоўнікамі міліцыі
ў дачыненні да журналі
стаў і грамадскіх акты
вістаў увечары 19 снеж
ня.

Праваахоўнікі жорстка
збілі нашых калег, паш�
кодзілі і аднялі іх прафесій�
ную апаратуру, не зважаю�
чы на сапраўдныя журналі�
сцкія пасведчанні. Пры гэ�
тым пацярпелі рэпарцёры
беларускіх СМІ і афіцыйна

акрэдытаваныя ў краіне за�
межныя журналісты.

Пасля мірнай грамад�
зянскай акцыі на плошчы
Незалежнасці ўвечары 19
снежня міліцыя затрымала
шэраг журналістаў, якія ас�
вятлялі ход падзеяў. І зноў
супрацоўнікі праваахоўных
органаў не зважалі на жур�
налісцкія пасведчанні, гру�
ба і беспадстаўна парушаю�
чы прафесійныя правы на�
шых калег на бесперашкод�
нае збіранне інфармацыі.

Паводле інфармацыі ГА
“БАЖ”, як мінімум 20 жур�
налістаў былі затрыманыя,
яшчэ столькі ж былі збітыя
супрацоўнікамі міліцыі.

Такім брутальным чы�
нам улады краіны ў чарго�
вы раз выказалі сваю абса�
лютную непавагу да база�
вых грамадзянскіх і прафе�
сійных правоў.

ГА “БАЖ” выказвае
свой рашучы пратэст суп�
раць формы асвятлення вя�
дучымі дзяржаўнымі элек�
троннымі СМІ мірнай гра�
мадзянскай акцыі, якая ад�
былася ўвечары ў Мінску
19 снежня. Беларускае гра�
мадства было абсалютна дэ�
зінфармаваным наконт
мэтаў гэтага мерапрыем�
ства, колькасці ўдзельнікаў
і іх дзеянняў, а таксама
жорсткасці, з якой дзейні�
чалі супрацоўнікі міліцыі
падчас разгону мірнай
акцыі.

ГА “Беларуская асацыя�
цыя журналістаў” патрабуе
неадкладнага расследаван�
ня ўсіх выпадкаў гвалту
супраць журналістаў і пе�
рашкодаў для іх прафесій�
най дзейнасці, а таксама
прыцягнення ўсіх вінава�
тых да адказнасці”.

«Спецназ нас«Спецназ нас«Спецназ нас«Спецназ нас«Спецназ нас
провоцирпровоцирпровоцирпровоцирпровоцирууууует,ет,ет,ет,ет,
но я молчу»но я молчу»но я молчу»но я молчу»но я молчу»

Елена ЯКЖИК

Корреспондент
«Cалідарнасці» побы
вала возле спецприем
ника на Окрестина.

В 13.45 уже на под�
ступах к Окрестина со
всех сторон можно было
наблюдать патрульные
милицейские машины –
они стояли как на подхо�
де к следственному изо�
лятору, так по улице Ку�
либина, на ул. Гурского,
возле Белорусского Госу�
дарственного колледжа
промышленности строи�
тельных материалов.
Также вдоль дороги сто�
ит милицейский автобус
и автозак.

Возле ворот дежурно�
го пункта спецприемни�
ка находятся родственни�
ки и близкие задержан�
ных во время акции 19
декабря. Всего около 10
человек. Дежурный прак�
тически не общается с
ними, передачи не при�
нимает. Корреспондент
«Салідарнсці» услыша�
ла, как дежурный сооб�
щил родственникам, что
на данный момент в спец�
приемнике никого нет,
все задержанные разве�
зены по судам.

Некоторые родствен�
ники дежурят возле спец�
приемника с середины
ночи. Но безрезультатно.

– Я не знаю, что мне
делать. Я приехала сюда
на такси в начале второго
ночи. Дорога была застав�
лена автозаками. Никого
из родственников не под�
пускали к изолятору
даже близко, — не могла
сдержать слез в беседе с
корреспондентом «Салі�
дарнсці» мать одного из
задержанных Мария
Григорькевич. — Первая
смска от сына Артема
пришла со словами, что
его везут на Окрестина.
Последняя была в 9 утра.
Сын писал: «Спецназ нас
провоцирует, но я мол�
чу».

После воскресного «Выбора»После воскресного «Выбора»После воскресного «Выбора»После воскресного «Выбора»После воскресного «Выбора»
у Дорофеева возникли проблемы?у Дорофеева возникли проблемы?у Дорофеева возникли проблемы?у Дорофеева возникли проблемы?у Дорофеева возникли проблемы?
Анна СНЕЖКИНА

Слухи о том, что веду
щего токшоу «Выбор»
телеканала ОНТ Сергея
Дорофеева уволили, пово
дом для чего стал прямой
эфир на тему выборов и со
бытий на Площади, вов
сю обсуждаются в Байне
те. Их подогрел Алек
сандр Лукашенко, ото
звавшись «добрым слов
цом» о ведущем.

Воскресный прямой эфир
ток�шоу «Выбор», в котором
участвовали представители
власти (в том числе председа�
тель Центризбиркома Лидия
Ермошина), наделал немало
шума. Ведущий, как отмеча�
ют многие зрители, вел про�
грамму на высоком професси�
ональном уровне, давая воз�
можность высказаться не
только представителям влас�
ти, но и пытаясь услышать
всех гостей. В том числе, Сер�
гей Дорофеев попросил чи�
новников разъяснить зрите�
лям, почему нельзя выходить

вечером на площадь или по�
чему не допустили предста�
вителей оппозиции дежу�
рить ночью на избирательных
участках вместе с милицией.

Кроме того, как сообщает
«Наша Ніва», ведущий спро�
сил у председателя ЦИК, ви�
дела ли она ролик, в котором
в техникуме куратор одной из
групп требует учеников по�
участвовать в досрочном го�
лосовании, и не является ли
это нарушением законода�
тельства. В результате диало�
га Ермошина покинула сту�
дию, заявив, что у нее нет вре�
мени либеральничать, когда
в Центризбиркоме заблоки�
рованы женщины. Кроме
того, ведущий защитил шеф�
редактора газеты «Народная
воля» Светлану Калинкину от
нападок со стороны политика
Сергея Гайдукевича.

В понедельник в Байнете
появилась информация, что
Дорофеев уволен. Более того,
во время своей пресс�конфе�
ренции Александр Лукашен�
ко подлил масла в огонь. От�
вечая на вопрос другого со�
трудника ОНТ, глава государ�
ства сделал отступление, дав

понять, что в курсе происхо�
дившего в эфире «Выбора».
В частности, Лукашенко ска�
зал о молодом журналисте,
которого следует поставить на
место. Под этим определени�
ем угадывается Сергей Доро�
феев.

Как рассказал «Салідар�
насці» источник из окруже�
ния ведущего, в понедельник
со словами поддержки Доро�
фееву звонили многие знако�
мые ведущего.

— Нет, пока никакой ин�
формации по поводу моего
увольнения у меня не имеет�
ся. Я продолжаю оставаться в
своем статусе — ведущего
ток�шоу «Выбор». Это всё, что
могу сказать на данный мо�
мент, — сказал «Салідар�
насці» Сергей Дорофеев в по�
недельник вечером.

Вскоре после этого было
распространена официальная
позиция телеканала ОНТ.

— У Сергея Дорофеева всё
хорошо. Его никто не уволь�
нял: не было даже таких раз�
говоров. Дорофеев на своем
месте, — сказала «Салідар�
насці» пресс�секретарь ОНТ
Татьяна Курбат.
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ТТТТТысяча и одно обещаниеысяча и одно обещаниеысяча и одно обещаниеысяча и одно обещаниеысяча и одно обещание
АлекАлекАлекАлекАлександра Луксандра Луксандра Луксандра Луксандра Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Чего только ни обе
щал Александр Лука
шенко белорусам за
время своего нахожде
ния у власти. В рамках
проекта «Сказано —
сделано?» мы внима
тельно проследили,
как глава государства
реализовал на практи
ке задачи, которые сам
себе поставил. Сейчас
пришло время подвес
ти итоги его 16летне
го правления.

«Главное — быть чест�
ными перед народом, твер�
до держать слово. Пообе�
щали — обязательно надо
сделать!» — отмечал Алек�
сандр Лукашенко на Чет�
вертом всебелорусском на�
родном собрании.

Действительно, за вре�
мя своего правления Алек�
сандр Лукашенко успел
неоднократно посулить
«златые горы». Мы реши�
ли напомнить главе госу�
дарства его обещания, а
заодно и выяснить, хоро�
шо ли президент умеет
держать свое слово.

Не можем не согла�
ситься с идеологами, ко�
торые утверждает, что
Александр Лукашенко вы�
вел Беларусь на каче�
ственно новый уровень.
Действительно за время
его правления страна
очень изменилась. Пре�
ступников и алкоголиков,
например, стало в два раза
больше (при том, что об�
щая численность населе�
ния уменьшилась), долги
наши выросли в 10 раз, а
квартиры подорожали на�
столько, что Беларусь по�
пала на 5�е место в мире
по недоступности жилья.

Вспомним лишь ма�
лую толику из того, что
обещал Александр Лука�
шенко.

1. Прирастить населе�
ние втрое — обещать такое
не осмеливается даже са�
мый большой популист.
Но Александр Григорье�
вич – исключение. Сде�

лать эту сказку былью он
обещает с завидным посто�
янством, переписывая де�
мографическую задачу из
программы в программу.

Результат: за то время,
что президент находится
у власти, население на�
шей страны сократилось с
10 миллионов 117 тысяч
до 9 миллионов 465 тысяч.
Размножаться по указке
президента белорусы пока
не научились.

Брак в работе Лукашен�
ко обнаружился и в вопро�
се укрепления института
семьи. Реализация задачи
по поддержке семьи выли�
лась в то, что по данным
ЮНЕСКО, Беларусь вош�
ла в число государств с са�
мым большим количе�
ством разводов. И если в
1990 году на тысячу бра�
ков приходилось 350 раз�
водов, то уже в начале
2010 года – 572,7. А коли�
чество браков даже по срав�
нению с аналогичным пе�
риодом 2009 года умень�
шилось на 17,7%. Вот уж
действительно: обещать –
не значит жениться!

2. «Доступное жилье»
– еще один лозунг, пере�
ходящий из одной про�
граммы Лукашенко в дру�
гую. Итог: Беларусь ока�
залась на четвертом месте
в мире по недоступности
жилья. Сегодня, чтобы
среднестатистическая се�
мья въехала в собствен�
ную квартиру ей необхо�
димо копить — ни много
ни мало — 28 лет. Даже
обещание 10�летней дав�
ности о том, что цена стро�
ящегося квадратного мет�
ра не будет превышать
размер одной среднеме�
сячной заработной платы
по стране, глава государ�
ства так и не выполнил.
«Доступное жилье» по�
прежнему поражает бело�
русов своей недоступнос�
тью.

3. Декларации о соци�
ально ориентированном
государстве на деле оказы�
ваются пустыми словами,
когда смотришь на то, как
государство выполняет
свои обязательства перед
социально незащищенны�
ми гражданами. В частно�

сти, пенсионерами. Даже
свой основной электорат
Лукашенко привык кор�
мить лишь пустыми обе�
щаниями.

Вот уже десять лет пен�
сионеры ждут, когда же
их пенсии составят обе�
щанные 50% к средней
зарплате, а на деле выхо�
дит лишь небольшая по�
дачка в 20�40 тысяч перед
очередными выборами в
дополнение к мизерной
пенсии. А на закуску –
макаронные изделия на
уши в виде репортажей о
том, как замечательно
живется в нашей социаль�
но ориентированной стра�
не.

4. В борьбе с преступ�
ностью Александра Лука�
шенко тоже постигла не�
удача. Слова о спокойной
стране, где «царит поря�
док» и «не допущен раз�
гул криминала» сильно
расходятся с реальным по�
ложением дел.

Придя к власти в «ли�
хие 90�е», глава государ�
ства так «подавил» пре�
ступность, что к 2006 году
наша Беларусь заняла вто�
рое место по убийствам
среди стран бывшего
СССР, уступив пальму
первенства лишь России
(там на 100 тысяч человек
насчитывалось 27
убийств, в Беларуси –
9,68). Для сравнения, в
«оранжевой» Украине с ее
«хаосом и разгулом кри�
минала» (именно это вну�
шали нам власти накану�
не очередных выборов)
этот показатель составлял
6,9. А в соседней Польше
и того меньше – 1,2.

Не выглядела преступ�
ность подавленной и по
итогам прошлого года.
Если еще в 1991 году чис�
ло всех зарегистрирован�
ных преступлений состав�
ляло 81 346, то в 2009 году
– 151 тыс. преступлений.
Убийственная статистика.

5. Не лучше обстоят
дела у Александра Лука�
шенко и в борьбе с алкого�
лизмом. .С того времени,
как президент объявил
пьянству бой, белорусы
стали пить в два раза боль�
ше. Если в 1995 году на

душу населения приходи�
лось 6,7 литра всех видов
алкогольных напитков, то
уже в 2009�м потребление
выросло до 12,4 л. И это
при том, что по стандар�
там Всемирной организа�
ции здоровья критичес�
ким для здоровья нации
считается потребление 8
литров алкоголя на каждо�
го жителя страны старше
18 лет.

Ни строительство ледо�
вых дворцов, ни принятие
директив и указов решить
эту проблему не помогло.
Но есть тут для власти и
свои плюсы: увеличение
производства плодово�
ягодных вин дало хоро�
ший доход в казну и суще�
ственно сократило количе�
ство людей, способных
трезво оценивать обеща�
ния главы государства.

6. Сделать людям хоро�
шо Александр Лукашенко
обещал на конкретных
примерах. В частности,
еще в 2004 году президент
поставил задачу сотворить
из Нарочанского края тур�
зону европейского уровня.
И вот в 2009�м глава КГК
Зенон Ломать констатиро�
вал, что ему «за наш цент�
ральный государственный
курорт стыдно». А еще че�
рез год глава государства
распорядился довести это
место уже до мирового
уровня (!). Однако, по оцен�
кам специалистов, уже
сейчас многие объекты на
этой территории находят�
ся в бедственном состоя�
нии. Доводя Нарочанский
край до «мирового уров�
ня», его, скорее, доведут
до ручки.

7. Фиаско потерпел
еще один проект Лука�
шенко — «Кусок Запада в
центре Минска». Откры�
вая в 2004 году Ратушу,
Лукашенко обещал, что в
этом уголке столицы ско�
ро появится «целый ряд
шикарнейших магази�
нов», а белорусы получат
право выбора, в какую сто�
рону двигаться. Через
шесть лет мы созерцали
«Кусок Запада» в количе�
стве четырех магазинов. В
нашей стране всегда пре�
вратно понимали слово вы�
бор.

8. Как, впрочем, и бю�
рократизм. Покончить с
ним вот уже много лет у
нас пытаются бумажками
и распоряжениями. На
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борьбу с бюрократизмом
отправляли даже тяжелую
артиллерию в виде дирек�
тивы. Не проходит и сове�
щания, чтобы Александр
Лукашенко не поднял этот
вопрос. Так недавно обра�
щаясь с посланием к наро�
ду и Национальному со�
бранию в 2010 году, Лука�
шенко заявил: «С неразво�
ротливостью и бюрокра�
тизмом пора заканчи�
вать». Как, опять?

9. Экономические обе�
щания главы государства
– отдельный разговор.
Даже люди, далекие от
экономики, знают, что за
время правления Лука�
шенко наша страна нахва�
талась кредитов и теперь
по уши в долгах.

Еще в далеком 2001
году руководитель Белару�
си главной заслугой сво�
ей политики называл то,
что «мы не нахватались
иностранных займов» и
клятвенно пообещал сооте�
чественникам и впредь не
попадать в кредитный
«капкан». К октябрю 2010
года наша страна успела
занять в общей сложности
более 25 млрд. долларов
(из них 9,6 млрд. состав�
ляет госдолг). И это, судя
по всему, не предел.

10. Стабильность бело�
русского рубля – еще один
анекдот, достойный войти
в анналы лучших сборни�
ков сатиры и юмора. Все
уже знают: если Лукашен�
ко заговорил о крепости
национальной валюты –
беги в обменник. Если
призывает не бежать –
значит, ты уже опоздал.
Как это было после ново�
годней девальвации в
2009�м. Если кто�то не за�
метил, наш стабильный
рубль по�прежнему ста�
бильно падает, демонстри�
руя свою незыблемость
лишь в этом своем стрем�
лении.

11. Экспортные задачи
Александра Лукашенко
тоже порой доходят до аб�
сурда. Попытка сократить
отрицательное сальдо
внешней торговли товара�
ми закончилась тем, что
это самое сальдо выросло
в 10 раз! И остановить его
рост указами и директи�
вами почему�то не получа�
ется. Это тебе не зарплаты
с пенсиями искусственно
перед выборами повы�
шать…

12. Не хватило прези�
денту 16 лет правления и
для того, чтобы упростить
систему налогов. Резуль�
таты «усовершенствова�
ния налогообложения»
красноречиво показывает
рейтинг Всемирного бан�
ка Doing business�2010,
где наша страна по нало�
говой нагрузке оказалась
на последнем, 183�м (!)
месте.

13. Неудивительно,
что Александр Лукашен�
ко скромно умолчал на все�
белорусском народном со�
брании о своих «успехах»
в борьбе с инфляцией.
Благодаря его умелым
действиям наша страна
вырвалась в лидеры. Прав�
да, по росту цен за после�
днее десятилетие среди
европейских стран.

14. Примерно так же
Александр Лукашенко пы�
тался покончить с ижди�
венцами в сельском хозяй�
стве. Результаты его 16�
летней работы по «закапы�
ванию денег в землю» из�
вестны: село по�прежнему
находится в предынфаркт�
ном состоянии и выжива�
ет только благодаря посто�
янным финансовым иньек�
циям.

15. Еще одного ижди�
венца, но уже в лице Бе�
лорусского республикан�
ского союза молодежи,
Александр Лукашенко
который год пытается вы�
вести на самоокупае�
мость. Ну, не то чтобы
пытается, но задачу та�
кую регулярно озвучива�
ет, при этом увеличивая
финансирование. В 2011
году эта «самоокупаемая»
организация получит из
казны рекордную сумму
— 20,5 млрд. рублей. Те�
перь аббревиатуру БРСМ
можно расшифровывать
так: «Богатенький респуб�
ликанский союз молоде�
жи».

16. Внешняя политика
Александра Лукашенко
тоже похожа на анекдот.
Пожалуй, трудно найти
другого главу государ�
ства, который бы с таким
завидным постоянством
вещал о нормализации от�
ношений с Европой и
США. Как и президента,
который бы за время свое�
го правления рассорился с
таким количеством госу�
дарств. Александру Лука�
шенко талантливо удается

Пиджак
Лукашенко
дороже
«морды»
Некляева?
Александр СТАРИКЕВИЧ

Кандидат в прези
денты Владимир Не
кляев находится в след
ственном изоляторе.
Однако Александр Лу
кашенко не довольство
вался тем, что просто
засадил своего оппонен
та за решетку.

Рассказав свою вер�
сию событий 19 декабря,
в которой один автобус
превратился в три, а зву�
коусилительная аппара�
тура – чуть ли не в оружие
массового поражения,
Александр Лукашенко из�
девательски подытожил:

— И они еще хотели быть
президентами. Тебе по мор�
де дали, а ты вопишь на весь
мир. Ты же должен терпеть.

Строго говоря, Влади�
мир Некляев не «вопил на
весь мир», хотя бы пото�
му, что находился в боль�
нице. Никаких заявле�
ний оттуда он не делал.
Но вопрос даже не в этом.

Каждый, конечно, сам
решает, стоит ли подни�
мать шум, если тебе вреза�
ли дубинкой по голове до
потери сознания. Нынеш�
ний глава государства, ви�
димо, запамятовал, как сам
вел себя в гораздо более бе�
зобидной ситуации.

В 1994 году кандидат в
президенты Александр Лу�
кашенко тоже брал штур�
мом Дом правительства.
Охрана здания пробовала не
пустить его в кабинет, но
будущий глава государства
прорвался силой. После
чего журналистам был про�
демонстрирован… порван�
ный пиджак Лукашенко.
Вот, мол, как зверствует
«режим Кебича».

То есть, когда речь за�
ходит о поврежденных
предметах гардероба Лука�
шенко, «вопить на весь
мир» считается нормаль�
ным. Все остальные же, по
его мнению, должны мол�
ча принимать любые уда�
ры судьбы и спецназа.

совмещать в себе сразу оба
этих качества.

17. Еще одна излюб�
ленная сказка президента
– это построение союзного
государства. Фразы про
«один народ», «братскую
Россию» да слезные рас�
сказы про то, как «русские
и белорусы вместе гнили
в окопах» слетали с языка
главы государства чуть ли
ни в каждом его выступле�
нии. Что из этого вышло,
все мы могли наблюдать
совсем недавно.

Сейчас на поле боя вре�
менное перемирие. Но, ду�
мается, точку еще ставить
рано. А что касается вы�
полнения обещаний по
«единой валюте» и про�
чим интеграционным ра�
достям – так это уже со�
всем другая сказка.

18. Возвращаясь к теме
внешней торговли приве�
дем мелкий, но символич�
ный пример. Осенью 2008
года Александр Лукашен�
ко заявил на пресс�конфе�
ренции для российских
журналистов: «Нам год–
два надо для того, чтобы
полностью вытеснить им�
порт». Однако до сих пор
даже продающиеся в на�
ших магазинах сувениры
с изображением белорус�
ских достопримечательно�
стей делаются в России и
Китае.

19. И даже локальное
обещание обеспечить бело�
русских моделей работой
на внутреннем рынке Лу�
кашенко не выполнил.
Ради этого был объявлен
джихад «замызганным
француженкам». Но ука�
зания главы государства
«создать условия для пре�
кращения оттока краси�
вых девушек из Белару�
си» оказались пустым со�
трясением воздуха.

«Салідарнасць» напом�
нила лишь 19 аспектов, по
которым слова Лукашенко
существенно разошлись с
делами. А таких невыпол�
ненных обещаний за 16
лет набралось немеряно.

Выступая на Четвертом
всебелорусском народном
собрании, Александр Лу�
кашенко заявил: «Мы не
собираемся ослеплять лю�
дей фейерверком безум�
ных идей и невыполнимых
обещаний».

Обещание не обещать
нынешний глава государ�
ства тоже не выполнил…
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

МинтрМинтрМинтрМинтрМинтруууууд не планирд не планирд не планирд не планирд не планирууууует откет откет откет откет отказыватьсяазыватьсяазыватьсяазыватьсяазываться
от массовогот массовогот массовогот массовогот массового применения ко применения ко применения ко применения ко применения контрактовонтрактовонтрактовонтрактовонтрактов

Помнению министра
труда и социальной защи
ты Беларуси Марианны
Щёткиной, объективные
предпосылки для карди
нального изменения зако
нодательства, регулиру
ющего контрактную фор
му найма, в настоящее
время отсутствуют.
Председатель независи
мого профсоюза РЭП Ген
надий Федынич уверен,
что министр труда не до
конца откровенна.

Марианна Щёткина, отве�
чая на вопрос корреспондента
Praca�by.info, выразила не�
согласие с тем, что примене�
ние контрактной формы най�
ма носит в Беларуси массовый
характер.

– Ваши утверждения о
повсеместном применении
контрактов на территории
Республики Беларусь не в пол�
ной мере соответствуют дей�
ствительности. В государ�
ственном секторе экономики
по итогам первой половины
2010 года по контрактам ра�
ботает немного более 800 ты�

сяч работающих, – сказала
министр труда.

Отвечая на вопрос о том,
планирует ли Минтруд при�
вести практику применения
срочных договоров в соответ�
ствие с международными
нормами, согласно которым
контракты используются для
строго ограниченного переч�
ня профессий, Марианна
Щёткина отметила:

– Обязанности по заклю�
чению только контракта с
гражданином, поступающим
на работу, законодательство не
содержит. Стороны (работник
и наниматель) самостоятель�
но определяют вид трудового
договора по сроку его дей�
ствия. В настоящее время от�
сутствуют объективные пред�
посылки для кардинального
изменения законодательства,
регулирующего контракт�
ную форму найма. Внесение
предложений об изменении
законодательства в ближай�
шее время не планируется, –
резюмировала министр тру�
да и соцзащиты.

Председатель Белорусско�
го профсоюза работников ра�
диоэлектронной промышлен�

ности (РЭП) Геннадий Феды�
нич считает, что министр
труда, говоря о проблеме кон�
трактной системы, не до кон�
ца откровенна.

– Госпожа Щёткина явно
лукавит, приводя данные о
количестве контрактников
только в госсекторе. Речь нуж�
но вести о реальном секторе
экономики. Но Марианна
Акиндиновна не называет,
сколько там работников тру�
дится по контрактам. Она со�
знательно не называет эти
данные, – полагает Геннадий
Федынич. – Но мы знаем, что
на заводах, фабриках, за ред�
ким исключением, все нахо�
дятся на контрактах. И не
важно, на какой срок заклю�
чен контракт – на год, три или
пять лет. В любом случае пра�
ва трудящихся ущемлены.
Если контракт заключен на
год, работник не уверен в зав�
трашнем дне. Наниматель
без всяких объяснений и без
выходного пособия может
уволить работника по истече�
нии срока контракта. Имен�
но так избавляются от неугод�
ных работников. При заклю�
чении контракта на пять лет

тоже есть проблемы. Вот толь�
ко сегодня к нам приходили
работники, у которых кон�
тракт до 2012 года. Они на�
шли лучшие условия работы,
но не знают, как уволиться.

Профсоюзный лидер от�
метил, что с недавнего време�
ни право нанимателя заклю�
чать контракты с работника�
ми на практике превратилось
в обязанность. По его словам,
министр труда прекрасно ос�
ведомлена об этой ситуации.

Геннадий Федынич так�
же не согласен с утверждени�
ем министра труда о том, что
наниматель и работник само�
стоятельно определяют срок
действия трудового договора.

– Вопрос заключения кон�
тракта не является предме�
том равноправных перегово�
ров сторон – нанимателя и ра�
ботника. Сегодня ситуация
такова, что одна сторона ста�
вит условия, а вторая вынуж�
дена с ними согласиться, ина�
че останется без работы. При�
чем это касается не только
рабочих, чиновники тоже не
хотят работать на контрактах.
Все понимают, что контракт
– это короткий поводок.

«««««Память каждого погибшего на производствеПамять каждого погибшего на производствеПамять каждого погибшего на производствеПамять каждого погибшего на производствеПамять каждого погибшего на производстве
шахтера дошахтера дошахтера дошахтера дошахтера должна быть увеклжна быть увеклжна быть увеклжна быть увеклжна быть увековеченаовеченаовеченаовеченаовечена»»»»»

В деревне Чижевичи не
далеко от Солигорска
стоит безымянная Сте
ла памяти 170 погибшим
шахтерам. Хотя все име
на трагически погибших
рабочих известны.

О том, что на Стеле нужно
выгравировать имена погиб�
ших шахтеров, давно говорят
на «Беларуськалии». Акти�
висты НПГ накануне профсо�
юзной конференции обсуди�
ли эту проблему на страницах
Бюллетеня Белорусского не�
зависимого профсоюза «Сал�
ігорская Салідарнасць».

– Памяць. Людская па�
мяць. Яна ніколі не сціраец�
ца ў чалавека пакуль ён жыве
на гэтай зямлі. А калі ў чала�
века загінулі яго блізкія: брат,
бацька, сын, альбо проста та�
варыш па працы, то гэтая па�
мяць праходзіць чырвонай
ніццю праз усё яго жыццё, –

адзначае Мікалай ПІНЧУК.
— Гэта я кажу пра помнік на�
шым беларускім шахцёрам,
якія загінулі на прадпрыем�
стве «Беларуськалій» за час
яго існавання. Помнік уста�
ноўлены на Чыжэвіцкіх могі�
лках. Помнік, як кажуць,
ёсць, а імёнаў і прозвішчаў
няма. А тых імёнаў аж сто
семдзесят.

Родныя і блізкія загіну�
лых шахцёраў, канешне, іх
ведаюць. Але гэта памяць род�
ных, а людская памяць?

Аказваецца, што размова
на гэтую тэму ідзе ўжо даў�
но. Тут і прафасаюзы ўсё пра�
вільна гавораць, і адміністра�
цыя, здаецца, не супраць уве�
кавечыць подзвіг салігорскіх
шахцёраў.

Дык у чым справа?
Ёсць у беларускай мове

такое слова – сумленне. Я гэта
да чаго?

На чарговай канферэнцыі
НПГ ААТ “Беларуськалія”,

дзе мне, як здаецца, будзе ўся
наша памяць і ўсё наша сум�
ленне ў выглядзе дэлегатаў
трэба вырашыць гэтае пытан�
не раз і назаўжды.

Прозвішчы павінны быць
выбіты, памяць павінна жыць
у сэрцах людзей!

Александр ДОВНАР, быв�
ший работник ПО «Беларусь�
калий», один из основателей
БНП, сейчас на пенсии. Но
по�прежнему активно уча�
ствует в жизни профсоюза. Он
возглавляет организацию не�
работающих пенсионеров и
работников аппарата управле�
ния ППО ОАО «Беларуська�
лий» БНП.

По мнению Александра
Довнара, память должна быть
естественной.

– Люди, к сожалению,
имеют свойство забывать, –
говорит шахтер. – Забывать
своих близких, забывать своё
место работы, забывать хоро�
шее. На предприятии, на ко�

тором я работал много лет, и
теперь работает мой сын, се�
годня много внимания уделя�
ют победителям, передови�
кам производства, директо�
рам. А вот тех людей, кото�
рые погибли за руду, за про�
изводство сегодня не помнят.

– Кровавое воскресенье. В
это воскресенье погиб работ�
ник во время перегона комбай�
на. Олег Давидович, красивый
мужчина, ему было 43 года.
Отец четырёх детей. Его тело
пролежало пять часов. Нам с
парнями пришлось выносить
его из забоя, – вспоминает о
недавней трагедии Констан�
тин АРИСТОВ, работник ОАО
«Беларуськалий», один из ос�
нователей БНП. – Это, к сожа�
лению, не первый случай в
моей жизни. Сейчас такое вре�
мя, что человек, работая в шах�
те, не думает о безопасности
своего здоровья и жизни. У
него на уме кредиты, ссуды,
семейные проблемы.


